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同志们： 

刚才档案馆长杨绍陇同志就什么是档案？档案具有怎样的价值

等问题作了介绍，就 2019年全校立卷归档工作作了布置。在此，我

还要提几点要求： 

第一，全体与会同志需要进一步强化档案意识 

之所以强调要“强化档案意识”，是由于一直以来，档案工作在

人们看来，相对于教学、科研、基本建设等学校重点工作而言，档案

工作常常被认为是一项具体的、事后的、辅助性的和无碍大局的工作，

对当时或当年工作少有影响，往往就被忽视了。 

因为档案的效应往往是滞后的和历史的，是要经过一段时间，甚

至很久才能体现出来。 

由于档案的不健全，我们就有时就遇到了需要查询有关信息而找

不到依据（可举例……）；特别是现在实行干部换岗制度，档案工作

缺失会使继任者无法从前任工作中找到借鉴和参考的依据，往往会导

致工作缺乏连续性；更为深远的，是影响一个组织或单位的文化传承。 

有历史学家曾说： “如果现未被忘却的唯有文化，那么未被丢

弃的唯有档案。”对国家而言，档案是一个国家文化遗产的重要组成

部分。对我们学校来说，无疑档案是学校重要的文化遗产。 



所以，我们今天在位的每一个人都要从有利现实工作的角度和注

重学校文化传承的高度来认识档案工作的意义和价值。这也是一项历

史责任。 

另一方面，俗话讲“雁过留声、人过留名”，对于我们的当事人

而言，我们今天的工作以档案的形式保存下来，就是留下了我们工作

的痕迹，在一定意义上也是我们工作价值的体现和延续。 

第二，强化档案的规范化管理 

档案管理工作主要涵盖三个方面：收——管——用。每个环节都

具体和繁杂，其中也有其科学性，必须规范管理。 

随着技术进步，档案的载体、制作方式、表现形式越来越多样，

档案管理人员需要加强研究，不断完善管理制度，改进管理方式和措

施，在管理好档案同时，要积极发掘档案的价值，实现档案资源的有

效利用。在此，特别强调两点： 

1、学校档案馆要积极推进档案数字化工作，对时间较长、特别

纸质开始发生退变的历史档案，抓紧进行扫描，实现数字化，在纸质

档案基础上，健全数字档案库。 

2、人事处、教务处、学生处等设立档案室的部门，要加强与校

档案馆的联系，按照专业化要求做好档案管理工作。特别要重视档案

的安全，切实把档案管理的“八防”工作落到实处。如果需要对有些

档案进行处理，需要经过严格鉴定和把关，档案管理人员不得随意销

毁档案。 

第三，认真贯彻落实档案工作责任制 



档案工作是一项具体繁杂、但又是负有历史责任的工作。对于档

案工作，中央和省都制定有关于档案管理的法律制度，明确规定了档

案管理工作的行为规范和法律责任。去年，学校也颁布了《南京林业

大学档案管理办法》，明晰各单位和部门档案工作职责以及学校档案

工作的基本要求，希望大家认真学习领会并切实贯彻落实。 

在此我要分别对各位分管档案工作的领导和档案管理具体工作

人员提点要求： 

1、对于各单位分管领导而言： 

希望做好三方面工作：一是，既然分管了该项工作，就要抽点时

间对档案工作进行一定的研究和思考，自己要深入了解档案管理工作

的内容、程序和方法，提出明确的工作思路，对具体工作人员进行有

效的指导；二是，在本单位领导班子成员之间、本单位工作人员中，

加强档案工作的宣导，为档案管理工作营造良好环境；三是，加强对

档案工作的督促检查和审核把关，切实履行分管领导的职责。 

2、对于各位兼职档案管理人员而言： 

首先，档案工作具体琐碎，似乎没有多少挑战性，也不太具有彰

显度，但其责任重大，影响深远。特别是立卷归档，是档案管理的基

础，这一过程中，如有疏漏，尤其是将应该归档的文件忽略了，可能

就会造成永久的遗憾和损失； 

其次，必须清醒地认识到，虽然档案工作是自己的兼职，但是也

是学校赋予你的工作职责和任务，当是自己分内之事，必须尽职尽责； 

再次，要做好档案工作，关键是要有责任心，有种说法：“责任



心是金”，有了责任心，就有了做好工作的思想基础和动力，从而才

能够耐心细致地做好该做的工作。 

 

最后，要说的是，我们有幸进入了世界一流学科大学的建设行列，

而一流学科大学建设的要求本身包含了大学文化建设的内容。学校档

案是学校重要的文化遗产，档案管理工作无疑是学校文化建设工作的

重要组成部分。因此，我们做好档案工作实际上也就是在为学校双一

流建设添砖加瓦。 

希望我们大家共同努力，不断提高我校档案管理工作的水平，为

早日实现一流和百强大学目标作出自己应有的贡献。 


